

SÉNAT DE BELGIQUE

SESSION DE 1968-1969.

20 FEVRIER 1969.

Proposition de loi fixant l'âge de l'éligibilité à vingt et un ans pour les conseils provinciaux et communaux.

DEVELOPPEMENTS

MESSIEURS,

Ramener l'âge du droit de vote à dix-huit ans, comme nous le proposons dans un texte déposé simultanément et maintenir l'âge d'éligibilité à vingt-cinq ans constituerait une forme d'hérésie, car les deux problèmes sont intimement liés.

En effet, les jeunes de 18 à 25 ans ne reconnaissent plus comme étant des leurs, ceux qui frisent ou dépassent la trentaine. L'occasion doit leur être donnée de pouvoir élire au moins un des leurs.

Du fait qu'on ne peut devenir conseiller communal qu'à partir de l'âge de 25 ans, et comme les élections communales n'ont lieu que tous les six ans, il est mathématiquement et positivement exceptionnel de trouver un Belge de moins de 30 ans dans un conseil communal où, par contre, on trouve facilement et même abondamment des sexagénaires, de septuagénaires, voire même des octogénaires.

Pour pratiquement les mêmes raisons, la situation est identique dans les conseils provinciaux. Une enquête menée en 1967 a fait apparaître que, pour tout le pays, sept conseillers provinciaux seulement étaient âgés de moins de 30 ans.

Ne parlons pas de la Chambre des Représentants, où pour d'autres raisons, l'âge moyen des députés dépasse la cinquantaine.

A force de lésiner et de biaiser, nous allons, en ce domaine, vers des remous déplorables et dangereux. On voudrait que les jeunes citoyens s'intéressent davantage à la vie politique de la nation et on s'ac-

BELGISCHE SENAAT

ZITTING 1968-1969.

20 FEBRUARI 1969.

Voorstel van wet tot vaststelling van de verkiezbaarheidsleeftijd op eenentwintig jaar voor de provincieraden en de gemeenteraden.

TOELICHTING

MIJNE HEREN,

De kiesgerechtigde leeftijd tot achttien jaar verlengen, zoals wij voorstellen in een gelijktijdig ingediende tekst, en de verkiezbaarheidsleeftijd op vijfentwintig jaar handhaven, zou een ketterij zijn, want beide problemen zijn nauw met elkaar verbonden.

De jeugdigen van 18 tot 25 jaar erkennen immers iemand van bijna 30 jaar oud of ouder, niet meer als een van de hunnen. Zij moeten de gelegenheid krijgen tenminste iemand van hun leeftijd te kiezen.

Daar men eerst vanaf de leeftijd van 25 jaar gemeenteraadslid kan worden en de gemeenteraadsverkiezingen slechts om de zes jaar plaatshebben, is het mathematisch zeer uitzonderlijk een Belg van minder dan 30 jaar oud aan te treffen in een gemeenteraad, waar echter nog wel veel zestigjarigen, zeventigjarigen en zelfs tachtigjarigen zitting hebben.

Om vrijwel dezelfde redenen heerst ook in de provincieraden dezelfde toestand. Uit een enquête van 1967 is gebleken dat over het gehele land, slechts zeven provincieraadsleden jonger waren dan 30 jaar.

Laten wij niet spreken van de Kamer van Volksvertegenwoordigers, waar de gemiddelde leeftijd om andere redenen boven vijftig jaar ligt.

Wanneer wij blijven aarzelen en treuzelen gaan wij op dit gebied naar een gevvaarlijke beroering. Wij zouden willen dat de jonge burgers meer belangstelling voor het politieke leven van de natie aan de dag leg-

comode de les dissuader au travers de règles anciennes, rigides et désuètes.

L'âge de l'éligibilité à la Chambre des Représentants est fixé par l'article 50 de la Constitution, article qui n'est actuellement pas soumis à révision.

Mais pour les élections provinciales et communales il suffit de modifier la législation ordinaire.

Pourquoi ne pas le faire toute de suite, puisque c'est d'abord et avant tout sur le plan de sa cité que le jeune se sent plus directement concerné ?

Cela est tellement vrai qu'un récent sondage d'opinion, pratiqué par l'Institut belge de Science politique, a révélé que si 15 % de jeunes seulement connaissaient le nom du Ministre de l'Intérieur ou du Ministre des Affaires économiques, 87 % par contre, connaissaient le nom de leur bourgmestre et, parmi eux, 76 % pouvaient préciser l'appartenance politique de celui-ci.

Certes, on sait bien qu'en ce domaine, il ne suffira pas de légiférer pour voir élire des jeunes de 21 à 25 ans dans les conseils communaux. Il faut encore que les partis aient la sagesse d'en faire figurer sur leurs listes. De toute façon, ils y seront amenés par une pression venant de l'intérieur, comme la plupart d'entre eux ont été dernièrement poussés à fixer à 65 ans la limite d'âge maximum de leurs candidats.

Comme il faut bien commencer par quelque chose, c'est en créant le droit qu'on provoquera l'usage de ce droit. Il appartiendra aux jeunes d'agir pour que, par leur participation à la vie politique, par la puissance de leur nombre, ils obtiennent de leurs partis respectifs l'usage de ce droit.

A. VAN CAUWENBERGHE.

**

PROPOSITION DE LOI

ARTICLE UNIQUE.

Les mots « être âgé de vingt-cinq ans accomplis » figurant à l'article 23, 2^e, de la loi organique des élections provinciales et à l'article 65, 2^e, de la loi électorale communale sont remplacés par les mots « être âgé de vingt et un ans accomplis ».

A. VAN CAUWENBERGHE.

G. HERCOT.

J. RAMAEKERS.

M. REMSON.

M.-A. PIERSON.

G. DEJARDIN.

gen, maar wij ontmoedigen ze door achterhaalde strakke regels te handhaven.

De leeftijd van verkiebaarheid voor de Kamer van Volksvertegenwoordigers is vastgesteld bij artikel 50 van de Grondwet, dat thans niet aan herziening onderworpen is.

Maar voor de provincie- en de gemeenteraadsverkiezingen is het voldoende de gewone wet te wijzigen.

Waarom zouden wij dit niet onmiddellijk doen, aangezien de jeugd in de eerste plaats belangstelling heeft voor hetgeen op het plaatselijke vlak gebeurt ?

Dat is zó waar, dat een recente opiniepeiling van het Belgisch Instituut voor Politieke Wetenschappen heeft aangetoond dat slechts 15 % van de jeugdigen de naam van de Minister van Binnenlandse Zaken of van de Minister van Economische Zaken kenden, maar 87 % de naam van hun burgemeester wisten en 76 % juist konden zeggen wat zijn politieke gezindheid was.

Wij weten natuurlijk wel dat het niet voldoende is wetten goed te keuren om jeugdigen van 21 tot 25 jaar in de gemeenteraden te zien kiezen. De partijen zouden ook zo verstandig moeten zijn ze op hun lijsten op te nemen. Zij zullen het in ieder geval dienen te doen onder aandrang van binnenuit, zoals de meeste onlangs wel verplicht waren de leeftijdsgrens van hun kandidaten op 65 jaar vast te stellen.

Wij moeten ergens beginnen en het is door het recht in te stellen dat wij ervan zullen doen gebruikmaken. De jeugdigen zullen dan zelf moeten handelen om dat recht van de politieke partijen te krijgen door hun deelname aan het politieke leven en de macht van het aantal.

**

VOORSTEL VAN WET

ENIG ARTIKEL.

In artikel 23, 2^e, van de inrichtingswet der provinciale verkiezingen worden de woorden « volle 25 jaar oud zijn » en in artikel 65, 2^e, van de gemeenteraadsverkiezingen de woorden « den vollen ouderdom van 25 jaar bereikt hebben », vervangen door de woorden « volle eenentwintig jaar oud zijn ».